



**FUNDASAL**  
FUNDACIÓN SALVADOREÑA  
DE DESARROLLO  
Y VIVIENDA MÍNIMA



**1.0 INTRODUCCIÓN**

**2.0 EL PROCESO**

**3.0 RESULTADOS DEL  
DIAGNÓSTICO**

**CRONOLOGÍA**

# **LAS COMUNIDADES HABLAN: PRIMEROS RESULTADOS DEL DIAGNÓSTICO PARTICIPATIVO LA PAZ**

*La CARTA URBANA es una publicación de FUNDASAL cuyo objetivo es plantear a la comunidad nacional e internacional la posición de la Institución (opiniones, críticas, proposiciones, etc.) sobre las cuestiones más relevantes del hábitat popular del país.*

# **LAS COMUNIDADES HABLAN: PRIMEROS RESULTADOS DEL DIAGNÓSTICO PARTICIPATIVO LA PAZ**

## **1.0 INTRODUCCIÓN**

La destrucción ocasionada por los terremotos del 2001, a nivel nacional, dejó una gran cantidad de infraestructura y viviendas dañadas o destruidas. El departamento de La Paz fue uno de los más afectados, ya que según los datos de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) los daños fueron del 58.8% del parque de viviendas del departamento. Como reacción a la magnitud del desastre, la Fundación Salvadoreña de Desarrollo y Vivienda Mínima (FUNDASAL) inició ese mismo año el Programa de Reconstrucción de Vivienda Post-Terremoto (PRVPT)<sup>1</sup>, que incluyó la construcción de viviendas: 6,000 familias beneficiadas; letrinas aboneras: 583 familias beneficiadas; sistemas de agua potable: 1,650 familias beneficiadas; fondo de apoyo a grupos productivos: 1,439 familias beneficiadas; capacitación para la organización: 1,299 líderes capacitados. Después de finalizado este programa, para

FUNDASAL fue imperante dar continuidad al mejoramiento de la calidad de vida de la región, mediante la implementación de un plan de desarrollo en el área del hábitat, el cual organizara actividades que procuraran la realización de soluciones factibles a los múltiples problemas que aquejan esta área.

Para alcanzar estos fines, la Fundación planteó la necesidad de realizar un diagnóstico situacional que permitiera profundizar en el conocimiento de la realidad que afronta el hábitat en los 22 municipios del departamento de La Paz y el municipio de Tecoluca<sup>2</sup>, perteneciente al departamento de San Vicente, ahondando en aspectos sobre funcionamiento de la organización comunal, acceso a servicios básicos, vías de acceso, legalización de tierras, medio ambiente y gestión de riesgo, gestión municipal, y, desarrollo local y

<sup>1</sup>Para ampliar más sobre este tema consultar las Cartas Urbanas números 101,114 y 117.

<sup>2</sup>La inclusión de estos 23 municipios responde a que se quiere abarcar los municipios que FUNDASAL atendió durante el PRVPT, además de Tecoluca, que según el Plan Nacional de Ordenamiento y Desarrollo Territorial pertenece a la región de La Paz.

económico, temas que forman parte de la carta compromiso firmada por alcaldes y diputados del departamento de La Paz, el 19 de mayo de 2006, en San Luis Talpa

Como parte del seguimiento del proceso estipulado, FUNDASAL, a través de esta

Carta Urbana, presenta los primeros resultados del diagnóstico, que pretende ser una vía a través de la cual se conozca de forma directa las necesidades de la población de las comunidades de los 23 municipios seleccionados.

## 2.0 EL PROCESO

La realización de la **primera fase** del diagnóstico se basó en la participación directa de las comunidades de los 23 municipios. El término “comunidades” se aplica para los barrios, lotificaciones, asentamientos marginales, cantones y caseríos, ya que la convocatoria abarcó tanto a aquellos asentamientos urbanos y rurales que estuvieran organizados en Asociaciones de Desarrollo Comunal (ADESCO) y/o junta directiva, como aquellos que carecieran de organización.

El proceso participativo consistió en la asistencia de líderes pertenecientes a las ADESCO y/o junta directiva que tuvieran el conocimiento necesario de los problemas de las comunidades que representaban, es decir, los datos obtenidos de este estudio reflejan fielmente lo expuesto por los mismos actores de cada uno de los municipios. Es así que FUNDASAL quiso saber cuáles son los aspectos que se tienen que valorar para poder ayudarlos a solventar el déficit de servicios básicos, vivienda, legalización, producción artesanal y agropecuaria, sugerencias a los gobiernos municipales de cuáles deberían ser los aportes de la

municipalidad para mejorar las condiciones de vida de la niñez y juventud. El tiempo que tomó desarrollar este diagnóstico fue de 8 meses, comenzando en junio de 2006 y finalizando en enero de 2007. Asistieron 474 comunidades, que equivalen al 75% del total de los 23 municipios incluidos en el estudio. Hay que tomar en cuenta que el momento político en el cual se desarrolló esta primera etapa se caracterizó por la reciente toma de posesión de los gobiernos locales (1° de mayo de 2006) lo cual trajo como consecuencia, en algunos municipios, el cambio de representantes comunales pertenecientes a las ADESCO por personas sin experiencia de liderazgo y gestión.

El proceso seguido fue: a) diseño de instrumentos de recolección entre el departamento de Promoción Social y la Unidad de Planificación y Estudios (UPE); b) convocatoria a las comunidades de cada municipio con la ayuda de las municipalidades, a través de las cuales se entregaron dichas notas, siendo en muchas ocasiones los promotores de las propias alcaldías los encargados de distribuirlos,

en otros casos, los promotores actuantes de FUNDASAL, en el departamento de La Paz, fueron los encargados de realizar esta actividad; c) el día convenido, los dirigentes asistían a la jornada en donde respondieron a las preguntas de las fichas bajo su exclusiva responsabilidad, quienes siguieron una dinámica de trabajo grupal: leyeron las preguntas, las discutieron y respondieron. En caso de dudas, contaron con el apoyo, guía y orientación proporcionada por el equipo de FUNDASAL, quienes revisaron cada diagnóstico en el momento de

su entrega, y, d) procesamiento de la información levantada en campo, el cual consistió en la creación de la base de datos y en la respectiva digitación de fichas.

A partir del mes de julio de 2007 se continuará con la **segunda fase** del diagnóstico, que consistirá en la realización de mesas intersectoriales, con la participación de gobiernos locales, líderes y organizaciones actuantes en los 23 municipios, en donde se sentarán las bases para la formulación del plan de desarrollo en el área del hábitat.

### 3.0 RESULTADOS DEL DIAGNÓSTICO

Se presentan a continuación los resultados del diagnóstico, divididos en dos áreas: organización social y necesidades según carta compromiso. Los cuadros detallan la cantidad de familias que poseen carencias en diferentes temáticas.

#### **Organización social:**

De las 474 comunidades diagnosticadas, el 81% posee ADESCO, el 15% está organizada a través de juntas directivas y el resto no posee y/o no proporcionan la información. El municipio con mayor número de ADESCO es Zacatecoluca, ya que es el que tiene la mayor cantidad de población de los 23 municipios. En este aspecto es importante mencionar que

municipios pequeños en los cuales el número de comunidades es bajo, como San Juan Talpa y Tapalhuaca, asistieron el 100% de las comunidades existentes y todas ellas poseen organización.

Existen municipios en donde la mayoría de las comunidades están organizadas, ejemplo de ello es Tecoluca: de las 67 diagnosticadas, 65 poseen ADESCO y/o junta directiva, 2 no respondieron. Otros municipios con características similares son San Pedro Masahuat y San Luis Talpa.

#### **Necesidades según carta compromiso:**

En cuanto al hábitat, según la carta compromiso firmada por alcaldes, diputados y líderes comunales de La Paz, se tiene los siguientes datos:

## Servicios básicos:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Agua potable	261
Aguas negras-letrinas	105
Energía eléctrica	53
Aguas lluvias	13

En cuanto a este tipo de servicios, el agua potable y aguas negras son los que poseen el mayor déficit, con 261 y 105 comunidades respectivamente.

## Instalaciones para centros de desarrollo integral para la niñez:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Cancha de fútbol	24
Centro escolar	36
Guardería infantil	102
Clínica comunal	6
Legalización de escrituras	23
Compra de terreno	30
Centro de Desarrollo Integral (CDI)	83
Casa comunal	21
Fondos para CDI	7
Parque	5

En este caso, 102 comunidades necesitan con urgencia la construcción de una guardería infantil. Otra necesidad importante es la construcción de un Centro de Desarrollo Infantil (CDI), 83 casos.

## Viviendas y obras de protección para familias que habitan en zonas de alto riesgo:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Viviendas y terrenos	367
Muros de protección	14
Zona de riesgo	11

La adquisición de terrenos y la construcción de viviendas es una situación de vital importancia para 367 comunidades en los 23 municipios, es decir, el 77% de los asentamientos participantes en el diagnóstico demandan este derecho.

### Mantenimiento de calles y caminos vecinales de manera permanente:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Pavimentación de calles	375
Puentes	9
Mantenimiento de calles	59

Para 375 comunidades es importante la pavimentación de calles, lo cual proporcionaría una mejor accesibilidad hacia otros lugares de la región. El mantenimiento de las vías existentes lo solicitan 59 comunidades.

### Necesidades de asistencia jurídica para la legalización de terrenos de familias de escasos recursos económicos:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Legalización de terrenos	219
Asistencia jurídica	90
Legalización con el Instituto Salvadoreño de Transformación Agraria (ISTA)	4

Un elemento significativo para la adquisición de vivienda es la legalización del terreno donde será construida, así lo expresan 219 comunidades que necesitan este paso para llegar a tener un mejor nivel de vida. Es importante tomar en cuenta que 90 asentamientos piden asistencia jurídica para emprender la legalización de sus terrenos.

### Problemas de vulnerabilidad de su comunidad:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Obras de protección	65
Comunidades en zonas de riesgo	92
Delincuencia	10
Falta de organización comunal	26

Según los resultados del diagnóstico, hay 92 comunidades localizadas en zonas de riesgo. Sesenta y cinco piden obras de protección.

## Recuperación y disminución de vulnerabilidades en las riberas del río Jiboa u otros ríos cercanos a su comunidad:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Organización del municipio para apoyo	8
Construcción de muros y bordas	84
Reforestación	2

En el caso de la población residente en áreas próximas a ríos, 84 comunidades solicitan la construcción de muros y bordas.

## Programas y proyectos orientados a la disminución de las condiciones vulnerables de su comunidad que puedan ser desarrollados desde una Unidad de Gestión Ambiental:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Mantenimiento de calles	10
Problemas de basura	40
Creación de una unidad de gestión ambiental	103
Tratamiento de aguas negras	11
Reforestación	36
Plan de prevención de riesgos	24

Para 103 asentamientos es importante la creación de una unidad de gestión ambiental para afrontar problemas relacionados con la vulnerabilidad existente en esos lugares.

## Inversión directa en el desarrollo y gestión ambiental de su comunidad que sustenten la gestión del incremento de los fondos FODES (entre el 7% y el 8%) asignado a las alcaldías:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Reparación de calles	42
Saneamiento ambiental	29
Zonas verdes y reforestación	40
Electricidad	7
Recolección de basura	13

Para sustentar el incremento del FODES, estos fondos servirían para la reparación de calles, así lo expresaron 42 comunidades. La creación de zonas verdes y reforestación es demandada por 40 asentamientos.

## Necesidad de conocer a través de cabildos abiertos la información del gobierno municipal sobre obras realizadas, inversiones y proyectos:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Necesidad de cabildos abiertos	187
Información sobre proyectos	145
Información sobre obras realizadas	28

La apertura de espacios, por parte de las alcaldías, para la realización de cabildos abiertos son pedidos por 187 comunidades. Ciento cuarenta y cinco de ellas demandan que se les informe sobre los proyectos que los gobiernos municipales proyectan realizar.

## Necesidad de afrontar dificultades en su municipio para el respeto a la autonomía y período de funcionamiento de su ADESCO y organismo comunal:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Necesidad de apoyo de la municipalidad	42
Se necesita coordinación con oferentes y ADESCO	38
Libre expresión	36
Que se respete la directiva	88
Hay que ser apolítico	23
Mayor participación de la comunidad	11

Es elevado el número de comunidades que piden el respeto a la directiva (88). Cuarenta y dos asentamientos necesitan apoyo de la municipalidad para sus organizaciones comunales.

## Necesidades de apoyo para la creación, organización y capacitación de grupos juveniles y asociación de mujeres:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Creación de grupos juveniles	192
Creación de asociaciones de mujeres	18
Necesidad de financiamiento para ayuda a estos dos grupos	26
Talleres vocacionales para ambos grupos	63
Capacitaciones comunales	23

Un número significativo de asentamientos (192) requieren la creación de grupos juveniles. Los talleres vocacionales para jóvenes y mujeres lo solicitan 63 comunidades. En 18 comunidades se necesita la creación de asociaciones de mujeres.

## Necesidades de apoyo para la comercialización de productos de la comunidad:

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Mercados rodantes	36
Ferias agrícolas	34
Comercialización de productos	76
Necesidad de mercado	16

Comercializar los productos característicos de la población participante en el diagnóstico es una necesidad que tiene que ser atendida en 76 comunidades. Para esta acción se hace necesaria la implementación de mercados rodantes y ferias agrícolas.

## Necesidad de apoyo a los pequeños agricultores y agricultoras de su comunidad que requieran mejorar la producción y comercialización de sus productos (priorizados a los afectados por la tormenta Stan):

Necesidad	No. de comunidades afectadas
Programas de capacitación	91
Proyectos de inversión económica	46
Subsidios	74

Para mejorar las condiciones económicas de los habitantes dedicados a la agricultura, 91 asentamientos solicitaron programas de capacitación, otros 74 piden subsidios directos.

### **Necesidades de mejoramiento de las condiciones de algún lugar o característica en su comunidad, que pueda ser considerada de interés turístico:**

<b>Necesidad</b>	<b>No. de comunidades afectadas</b>
Inversiones en lugares existentes	29
Promoción turística	120

Ciento veinte comunidades poseen lugares que pueden ser promovidos turísticamente, que repercutirá en la mejoría de su condición de vida. Veintinueve necesitan de inversiones para mejorar lugares existentes con esta misma vocación.

### **Necesidad de que alcaldes, diputados y la Asociación de Pobladores de La Paz le den seguimiento a estos compromisos mediante reuniones trimestrales conjuntas:**

<b>Necesidad</b>	<b>No. de comunidades afectadas</b>
Que cumplan lo que prometen alcaldes y diputados	125
Acercamiento de diputados y alcaldes.	32
Realización de reuniones conjuntas.	103
Den seguimiento a los compromisos.	60

Es importante tomar en cuenta que 125 comunidades quieren que se cumpla lo acordado en la carta compromiso firmada por alcaldes, diputados y líderes comunales. Ciento tres grupos poblacionales piden la realización de reuniones conjuntas entre los firmantes para llevar a cabo las responsabilidades asumidas.

Como se pudo observar, estos resultados son puntuales y concretos, los cuales serán la base para la segunda etapa que comenzará en el mes de julio de 2007, a través de mesas intersectoriales.

Los datos con más impacto pertenecientes a los cuadros anteriores se presentan a continuación:

- En la zona existe un alto número de comunidades organizadas: ADESCO 81%, juntas directivas 15%, no posee y/o no responde 4%.
- El servicio básico más necesitado es el agua potable (261 que equivale al 55% del total).
- En cuanto a la atención a la niñez, las guarderías infantiles son los

espacios que las comunidades consideran de importancia para ser construidas (102 que equivale al 26%).

- La construcción de viviendas con la respectiva adquisición de terrenos es de vital importancia para la población más necesitada del departamento de La Paz (367 comunidades equivalentes al 78%). Esto demuestra que aún con la finalización del PRVPT, el apoyo para cubrir el déficit existente sigue siendo necesario.
- Trescientas cuarenta y una comunidades (72%) necesita urgentemente la pavimentación de calles.
- La legalización de terrenos para la construcción de viviendas es urgente para el 46% de las comunidades, es decir, 219.
- El 20% de las comunidades se encuentra en zonas de riesgo, y 84 (18%) piden muros de contención.
- Ciento ochenta y siete comunidades quieren que sus gobiernos realicen cabildos abiertos para saber de los proyectos desarrollados por las alcaldías.
- El 19% (88 en total) quieren que se respeten a sus ADESCO y/o juntas directivas.
- Los pequeños agricultores fueron enfáticos en decir que necesitan programas de capacitación para poder comercializar sus productos (91 comunidades equivalentes al 19%).
- La promoción turística de lugares cercanos o en las propias comunidades es un aspecto importante a tomar en cuenta, así lo expresaron 120 de ellas.

## CRONOLOGÍA

DEL 1° AL 31 DE ENERO Y DEL 1° AL 28 DE FEBRERO DE 2007

### ABREVIATURAS:

LPG = La Prensa Gráfica

CoL = Co Latino

EM = El Mundo

EDH = El Diario de Hoy

### VIVIENDA

**“Boom” de viviendas en el oriente del país.** La zona oriental del país se ha convertido en el escenario de un nuevo “boom” inmobiliario. Cada vez son más las compañías que inician y ofrecen proyectos habitacionales en esta área, que cada vez representa un mejor mercado para las urbanizaciones. La mayor parte

del capital que invierten los salvadoreños de la zona oriental, en comprar casas, proviene de las remesas familiares. Año con año, es más cuantioso el acumulado de envíos que llega a este sector del país, lo que ha despertado el interés de muchas compañías constructoras. Hasta la fecha los departamentos con más potencial de construcción en dicha zona son San Miguel y La Unión. (EM, jueves 1° de febrero de 2007).

## POLÍTICA

**La paz nos costó US\$ 2,400 millones y 16.3% más de deuda.** La guerra civil que sufrió El Salvador dejó huellas profundas en la economía del país. El costo del proceso de paz y los acuerdos que siguieron a él fue de US\$ 2,400 millones, y un endeudamiento externo de más de US\$ 1,822 millones. La destrucción de infraestructura de todo tipo, por otra parte, generó al país una deuda millonaria, que persiste hasta la fecha. Según el Ministerio de Hacienda, para la reconstrucción postguerra, el país contrató 55 préstamos externos, por un monto de US\$ 1,822.24 millones. Quince años después de firmada la paz, sólo se ha logrado pagar 11 de estos créditos, por un total de US\$ 658.4 millones, es decir, apenas una tercera parte del total de compromisos adquiridos para poder reactivar la economía del país. Muchas de las causas por las que se dio este conflicto aún persisten en la sociedad salvadoreña. (EM, martes 16 de enero de 2007).

## **Embajador de EE. UU. llega a El Salvador.**

El nuevo embajador de Estados Unidos en El Salvador, Charles L. Glazer, al llegar ayer al aeropuerto internacional, destacó que la cooperación de su país está destinada para ayudar a reducir la pobreza en El Salvador. Glazer recordó que El Salvador es uno de los países beneficiados con los Fondos del Milenio, que en conjunto con el Tratado de Libre Comercio son esfuerzos con los que se crean oportunidades históricas para todo el país. Agregó que Estados Unidos y El Salvador comparten valores y objetivos que mantienen en un nivel excelente sus relaciones bilaterales. (EDH, viernes 26 de enero de 2007).

## **Matan a tres diputados de ARENA en Guatemala.**

Tres diputados salvadoreños al Parlamento Centroamericano (PARLACEN) y un motorista de ellos, fueron asesinados en la ruta a la ciudad de Guatemala, informaron anoche fuentes políticas y medios informativos locales y del vecino país. Se trata de los parlamentarios William Pichinte, Eduardo d'Aubuisson y Ramón González, todos del gobernante partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA). Según autoridades guatemaltecas, los cuerpos estaban irreconocibles. Serán las pruebas forenses las que determinarán las identidades de los restos calcinados, explicaron. El Consejo Ejecutivo de ARENA (COENA), cúpula del partido de gobierno, se reunió de emergencia anoche para evaluar la situación. (EDH, martes 20 de febrero de 2007).

## ECONOMÍA Y POBREZA

### **Contabilizan 208 mil niños trabajadores**

**en El Salvador.** En 2005 se registraron 208 mil niños, entre 5 y 17 años, que forman parte de la fuerza laboral del país, siendo reducida esta cantidad en comparación con el año 2003, cuando se registraron 288 mil menores en esta situación. La mayor parte de esta población se desempeña en trabajos rurales, ya sea en la zafra o en cualquier otro tipo de cosecha estacional. Estos datos los obtiene el Ministerio de Trabajo (MINTRAB), año con año, a través de las encuestas de hogares que realiza la Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC). De la muestra total para el año 2005, 127 mil niños trabajaban en el campo y 80 mil en la zona urbana. (EM, viernes 5 de enero de 2007).

### **FSV aumenta 0.5% y 0.2% tasas de interés.**

Las tasas de interés de los créditos del Fondo Social para la Vivienda (FSV) registrarán un incremento a partir de este año. Créditos ya otorgados, y que manejan una tasa de menos o hasta del 6% anual, se aplicará un alza de 0.5%. Solo este tramo representa el 50% de toda la cartera que maneja el FSV y que totaliza 126,684 usuarios. Estos créditos son los que no habían sufrido ninguna modificación en los últimos años. El otro aumento será de 0.2%, pero sólo aplicará para los créditos nuevos de hasta US\$ 10,300 y que se hayan solicitado a partir del 1° de enero de este año, fecha en que entraron en vigor las nuevas tasas de interés. (LPG, martes 16 de enero de 2007).

### **Remesas alcanzan US\$ 3,316 millones.**

Los más de 2.8 millones de salvadoreños en el exterior, principalmente en Estados Unidos, siguen apoyando fuertemente a la economía nacional. Según el último reporte del Banco Central de Reserva (BCR), El Salvador recibió en 2006 US\$ 3,315.7 millones, lo cual marca un nuevo récord anual en remesas familiares en la historia del país. El crecimiento fue de 17%, ya que la cifra superó los US\$ 2,830.2 millones recibidos en 2005, que hasta entonces representaba la mayor cantidad de ingresos por esta actividad, según un informe emitido por el banco. San Salvador es el principal departamento receptor, llevándose un poco más del cuarto de las remesas totales. En posición le sigue San Miguel con 14.8%. La Libertad, La Unión y Santa Ana, con más del 8% cada uno. El menor receptor es Cuscatlán. (EDH, viernes 19 de enero de 2007).

### **Canasta de mercado aumentó US\$ 26 en 2006.**

Varios analistas consultados coinciden en que la principal razón del alza en el costo de la vida está en el incremento internacional del precio del petróleo, que comenzó su tendencia al alza hace tres años, afectando al transporte y consecuentemente a los alimentos. La dolarización también ha sido otro factor por el cual esta alza se ha dado. Los incrementos que se dieron en el 2006 son los siguientes: alimentos, 33.49%; alojamiento, 15.9%; transporte, 10.35%; del hogar, 7.29%; salud, 4.17%; recreación, 6.09%; restaurantes, 6.12%; vestimenta: 6.61%. (LPG, lunes 27 de enero de 2007).

**La inflación se elevó un 1.2% en enero de 2007.** El incremento de algunos alimentos de origen agropecuario y el ajuste que en esta época del año se hace en los servicios privados de educación incidieron en un alza de los precios al consumidor de 1.2% en enero del presente año, informó la DIGESTYC. Anualmente se ajustan en el primer mes del año los servicios privados de educación, lo cual se reflejó en el aumento de la mensualidad pre-primaria, que subió 11.2%, primaria 8.1% y secundaria 8%, todo esto aunado a los bienes agrupados en alimentos y bebidas, que representan un tercio del gasto de una familia promedio. (EDH, jueves 8 de febrero de 2007).

**Más de 10 homicidios al día en enero.** Al llegar el último día del mes de enero, al menos 322 salvadoreños y salvadoreñas habían sido asesinados, según cifras preliminares de las delegaciones de la Policía Nacional Civil (PNC) en todo el país. La cifra anterior muestra que en cada día de enero hubo un promedio de 10.4 homicidios, que es igual al de enero de 2005 y superior a la del pasado diciembre. La información muestra, al igual que en meses anteriores, que las víctimas siguen siendo mayoritariamente hombres, y que el medio letal más utilizado son las armas de fuego. En términos absolutos, la mayoría de muertes sigue ocurriendo en las grandes concentraciones urbanas, como el Área Metropolitana de San Salvador. (LPG, viernes 9 de febrero de 2007).

**TLC ha incrementado déficit comercial en 24%.** A casi un año de haberse

implementado el Tratado de Libre Comercio (TLC) con los Estados Unidos, diferentes organizaciones sociales aseguran que el déficit comercial de El Salvador incrementó un 24%, afectando principalmente a los pequeños agricultores y al sector de la venta informal. Los datos divulgados por las organizaciones indican que para 2005, el déficit en dólares era de US\$ 3,376.6 millones; en 2006, era de US\$ 4,115.00 millones. Un aspecto negativo preocupante es el de las importaciones desde EE. UU. de carne, arroz, maíz, lácteos, entre otros, que incrementó un 30%, generando que los productos agrícolas nacionales sufran de una marginación en las ventas de sus productos, afectando sus ganancias. El déficit de la balanza comercial se ha profundizado, porque, aunque las exportaciones de El Salvador hacia Estados Unidos han crecido muy poco, el nivel de las importaciones les ha superado crecientemente. (CoL, martes 20 de febrero de 2007).

## CIUDADES Y DESARROLLO

**Una apuesta de voluntades y concertación para la recuperación y ordenamiento del Centro Histórico.** El gobierno municipal de San Salvador, asumiendo la responsabilidad de avanzar en la recuperación del Centro Histórico y luego de más de una década de esfuerzos de país en la elaboración de una visión, estrategias de intervención y logros en el rescate de los principales parques y plazas, está dando los pasos para liderar un

proceso que tiene una gran responsabilidad para promover el desarrollo integral y la calidad de vida de la población capitalina. En consecuencia, la alcaldía municipal de San Salvador ha dado el primer paso en la búsqueda de la acción conjunta y coordinada entre el gobierno municipal y gobierno central, para lo cual, a iniciativa de la alcaldesa, Violeta Menjívar, se realizó una reunión con el presidente Saca en la que se acordó la creación de una comisión interinstitucional de enlace, para el abordaje integral del ordenamiento del centro capitalino, en especial el comercio en la vía pública, el tráfico vehicular y transporte colectivo, y la seguridad pública, con planes a corto y mediano plazo, en los que cada entidad asuma la responsabilidad que le corresponde de acuerdo a sus respectivas competencias institucionales. Con las vendedoras y vendedores en la vía pública se desarrolla un proceso para concertar alternativas de ordenamiento en el espacio público de acuerdo a las regulaciones legales, así como otros espacios. Con esta propuesta, se apela al compromiso institucional, social y personal, para que cada institución involucrada se comprometa a cumplir con los compromisos adquiridos en este esfuerzo por la recuperación del Centro Histórico de San Salvador. (LPG, 20 de enero de 2007).

**La Holguín, a paso lento.** Obras Públicas

extendió el plazo para que las empresas constructoras terminen el proyecto de la vía expresa Diego de Holguín. La obra está paralizada por los litigios que enfrenta dicha cartera de Estado en relación al trazo que no fue debidamente planificado. Según informó ayer el presidente de la República, la empresa Meco Caabsa, ejecutora del tramo I, tiene 120 días más para terminar la obra que estaba prevista para ser entregada el domingo 11 de febrero, y que lleva el 70% de avance. El mandatario sostuvo que modificarán el trazo en el tramo II que colinda con la Escuela Militar, ya que el Estado concederá 3.3 manzanas ubicadas en esta zona. (EDH, martes 13 de febrero de 2007).

**Comisión con plan piloto de ordenamiento.** La Comisión de Enlace espera poder implementar un plan piloto de ordenamiento en la calle Rubén Darío, del Centro Histórico de San Salvador. En el mes de marzo, cuando se pretende echar a andar, dicha arteria podría cambiar su rostro gracias a la intervención que espera desarrollar desde la 17 avenida sur hasta la 1ª avenida norte. Rodrigo Samayoa, gobernador de San Salvador, explicó que la propuesta aún debe ser presentada a la Cámara de Comercio. La escogitación de este eje preferencial se debió a que hay posibilidades de avanzar rápido, además de las propuestas concretas estudiadas. (LPG, sábado 24 de febrero de 2007).

## DESASTRES Y MEDIO AMBIENTE

**US\$ 14 millones costará reconstruir viviendas.** Según el último censo del ministerio de Gobernación, son 2,742 familias las que han sido afectadas por el enjambre sísmico que se ha percibido en cinco municipios de la zona occidental del país en las últimas semanas, especialmente en San Lorenzo, departamento de Ahuachapán. Mientras que la reconstrucción definitiva se proyecta realizarla hasta el próximo año con la facilitación de créditos a los afectados, así como un bono de subsidio a las familias en pobreza extrema que hayan quedado sin hogar. El nuevo censo, con el que cuentan las autoridades, contempla que el 90% de las casas afectadas tiene que ser construido en su totalidad. Se estima que cada una

de las casas definitivas tendrá un costo de US\$ 4 mil. (LPG, domingo 7 de enero de 2007).

**Avalan US\$ 8 millones para hacer bordas.** El FMLN cedió en su postura y prometió dar sus votos para la reorientación de US\$ 8 millones de un préstamo que se destinará a la construcción de bordas en cuatro ríos del país (Paz, Jiboa, Lempa y Grande de San Miguel), que durante la época lluviosa inundan a la comunidades que se localizan a sus orillas. Con los votos de todos los partidos políticos, la comisión de Hacienda emitió un dictamen favorable para que en la sesión plenaria del próximo viernes sea discutida y aprobada la reorientación de ese dinero. (EDH, martes 16 de enero de 2007).